

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.
EN PROVINCIAS. Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorea 6 reales al mes.
 Provincias 24 reales trimestre.
 Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores a 8 mara. por línea.
 Los no suscritores 12.
 Y las repeticiones a la mitad de precio.

COMERCIO DE LIBROS.

Con decir que en los Estados Unidos existen 2,000 máquinas en actividad, en las fábricas de papel, se comprenderá cuál debe ser allí la importancia de la librería.

Con decir también que Washington Irving, Cooper, Willis, Longfellow y otros escritores han hecho grandes fortunas, se comprenderá cuán viva es en aquel país la afición a la lectura. Las *Exploraciones árticas* del doctor Kane han valido al autor y a su familia 50,000 pesos.

En los Estados Unidos todo el mundo sabe leer. Nación formada con la población emigrante de Europa, se ha concentrado allí una suma de ilustración en las familias muy superior a toda la que existe en el antiguo continente. Las cifras mismas de la Estadística librera nos lo revelan. ¿Qué obra se publicaría en Europa que pudiese tener 200,000 compradores? Pues bien: en los Estados Unidos esto es muy común para cierta clase de libros. De la *Cobaña del tío Tomás* se han vendido 120,000 ejemplares; de las *Maravillas del Mundo*, 100,000; de la *Historia de todas las Naciones*, Goodrich, 30,000 ejemplares, a siete pesos cada ejemplar; de la *Biblia Pintoresca* de Harper, 25,000, a veinte pesos cada ejemplar; de los *recuerdos de treinta años*, de Bentoo, 55,000; de las *Obras de Hugh Miller*, 50,000; de las *Hojas de helecho*, 70,000; del *Huth Hall*, 55,000, etc., etc.

Una de las cosas que demuestran en alto grado la ilustración es la afición a las obras de música. La colección de Haendel y de Haydn, publicada por el doctor Lowell Mason, ha tenido 40

ediciones, y se han vendido de ellas 500,000 ejemplares.

¿Y qué diremos de las obras de educación y de enseñanza? Asonbra el despacho que tienen. De los *Elementos de geografía*, de Mitchell, se venden por término medio 1,000 ejemplares diarios. En 1857 se han despachado 300,000 ejemplares de las *Seríes matemáticas*, de Davies, y lo mismo ha sucedido con las *Lecturas* de Sanders.

Todavía sorprende más la venta que obtienen las obras de Webster. De sus diccionarios se han despachado dos millones de ejemplares, y de sus *Elementos de lectura* 35 millones.

Así es que los editores norteamericanos tienen grandes almacenes de clichés, porque allí casi todo se publica apelando a la estereotipia, y generalmente no se encuentran jamás con existencias detenidas de libros. El comercio de estos es rapidísimo. Hay personas que se dedican a comprarlos por grandes partidas para venderlos a libreros al por menor; de suerte, que el editor no necesita trabajar mucho para colocar sus productos, ni tiene que entenderse con comisionados diseminados. Con hacer una rebaja sobre el precio de venta, encuentra tomadores por grandes cantidades, que bien pronto agotan los almacenes.

Además de los libreros al por menor, los hay también de pacotilla, que van recorriendo el país para colocar las mercaderías.

No dejan por eso de publicarse también obras de suscripción, en cuyo caso, el editor se entiende ya directamente con el público.

Cuando en una nación hay lectores, el comercio de libros no ofrece ya

los mismos inconvenientes que en los países donde la oferta supera a la demanda y donde muchos libros llegan a venderse como papel viejo.

En los Estados Unidos, se hacen muchas reimpresiones de libros ingleses, y sobre todo de obras españolas, destinadas a las Repúblicas donde se habla nuestro idioma. Bien seguro es que si la librería española supiera organizarse, sería nuestra patria una de las que mayores negocios harían en la publicación de obras; el idioma castellano se halla muy extendido, y fuera de España, se imprime mucho más en español que entre nosotros. Por ahora nos contentamos con hacer esta indicación; más adelante indicaremos los medios de alcanzar el puesto que en el comercio de libros nos pertenece.

Después de haber citado las naciones donde la prensa trabaja con más actividad, digamos algo de las restantes, aunque ya debe parecer muy secundario lo que digamos.

En Italia el comercio de libros ha estado muy decaído por el fraccionamiento mismo de aquella península. Entre sus diferentes estados no existían leyes recíprocas que garantizasen la propiedad; así es que los toscanos, por ejemplo, reimprimían sin recelo las obras de un escritor piemontés y vice versa. Mas todavía allí no había verdadera propiedad literaria en ciertos estados, donde era necesario un privilegio para imprimir. La población donde más obras originales se han publicado es Florencia. En Nápoles se imprimían muchas obras religiosas y traducciones del francés. En Génova y Turín hay grandes librerías; en Milán se daban a la prensa obras de educación y religiosas. Es de esperar que

una vez consolidada la unidad nacional, el comercio de libros tome en Italia considerable vuelo.

Habrà en Italia cerca de 500 librerías; y los estados donde mas se imprimía últimamente eran la Lombardia y el Véneto.

En Suiza, las prensas se dedican á la reimpression de libros franceses é italianos para esportarlos, y á pesar de las gestiones hechas por la Francia, para concluir un tratado internacional de propiedad literaria, solo el canton de Ginebra se ha adherido á él.

En Holanda hay una actividad notable, si se tiene en cuenta que solo es una nacion de tres millones de habitantes; pero se esportan muchos libros para las colonias. Así es que hay 900 librerías, 289 imprentas, 134 fábricas de papel, y se publican por término medio 1,800 obras cada año.

La Rusia consume muchos libros franceses, y allí tienen nuestros vecinos un despacho anual de mas de dos millones de francos. En cuanto á la produccion interior se puede calcular que se publican anualmente unas 1,000 obras, algunas de ellas traducidas, abundando mas los trabajos científicos que los puramente literarios. De estas obras se imprimen en alemán, varias en hebreo y en latín, y algunas en polaco.

En Portugal, á pesar de su corta poblacion, puede imprimir con ventajas á causa de la salida que tiene de libros para el Brasil, y no deja de hacer importantes remesas. Se consumen allí bastantes libros franceses.

Vamos á decir algo de la China, lo cual quizá causará alguna sorpresa, porque tal es la idea generalmente formada de aquel país, que parece difícil creer que haya comercio de libros. Este, sin embargo, es muy activo y hay en Europa naciones donde no se publica tanto ni tan barato.

Dice el *Diario de la librería* lo siguiente. No hay en Europa nacion alguna donde se hallen tantos libros ni tan baratos, ni tan bien encuadernados, ni tan cómodos para consultas como en la China. En el catálogo manuscrito de un librero de Canton, los cuatro últimos libros de Confucio, incluso los Comentarios, están ofrecidos á un precio equivalente á 3 francos 75 céntimos.

El Gobierno favorece la publicacion de obras de instruccion, que se

encuentran muy generalizadas, abundando los diccionarios, las enciclopedias, las descripciones estadísticas, los tratados de tecnología, los códigos y las obras filosóficas.

En 1773 el emperador Kien-Long decretó la impresion de una biblioteca general, compuesta de las obras mas apreciadas en la China, la cual debia formar 160,000 tomos. Hasta el dia van publicadas 78,627 volúmenes.

SECCION DE NOTICIAS.

De *El Diario de Barcelona*:

Se ha presentado á la Sociedad Económica, y trata de elevarse á la consideracion ó aprobacion del Gobierno, un interesante proyecto para establecer algunas casas cunas en los barrios de los arrabales y estramuros de esta capital. En una poblacion fabril como Barcelona en donde hay multitud de operarios que ellos y sus esposas pasan todas las horas del día en los talleres industriales, dejando á sus hijos de menor edad, sino en el mas completo abandono, confiados á manos mercenarias ó poco cuidadosas; el pensamiento encierra una idea altamente moral y recomendable, y es mas que probable que si se lleva á cabo producirá entre nosotros los mismos ventajosos y apreciables resultados que en Francia y en otras naciones, en donde hace años que la clase obrera reporta señalados beneficios de institutos de semejante clase.

Tenemos tambien presentido que en el seno de la ilustrada Sociedad del Ateneo catalán se ha hablado con interés de la posibilidad y conveniencia de establecer algunas cocinas económicas, al estilo de las que existen en París, patrocinadas por SS. MM. el Emperador y en las cuales por precios estremadamente bajos se proporcionan á los obreros sopa, verduras y varias clases de viandas cocidas.

— De *La Correspondencia*:

Hace pocos dias llegó á Zaragoza, destinado á la casa de dementes, donde verificó su entrada, el reo José Rodriguez, que atentó contra S. M. la Reina en octubre último.

— En el consistorio secreto de 18 del anterior fué preconizado para la iglesia metropolitana de Valencia en España, el Sr. D. Mariano Barrio y Fernandez, trasladado de la iglesia de Cartagena.

— A *El Honor* escriben de Melilla en fecha 21, respecto á la manifestacion de los moros de la kabila de Benisicar, para que se suspendieran los trabajos de echar los escombros en la margen del rio, que estuvieron estos en suspenso todo aquel dia, volviendo á empezarse el dia 7 que entró la guardia de Mazuza; esta otra kabila tambien quiso oponerse á ello como la anterior; pero como la mitad de la gente de ella se compone de los que son nuestros vecinos mas cercanos, por ser los que habitan en Fiajana y Cabrerizas, tuvieron una junta en Santiago resultando de ella que estos últimos dijeron al jefe de la espresada kabila, y á los demas moros del partido de las Salinas, que ellos querian paz con la plaza, y que no se metian en que hicieran en ella lo que gustasen, y como al mismo tiempo la autoridad determinara que en lo sucesivo no volviera á suspenderse el mencionado trabajo, ha continuado y continúa sin interrupcion.

— Es tan grande la miseria que reina en el campo moro fronterizo á Melilla, que todos los dias entran en esta plaza una gran porcion de jóvenes y ancianos de ambos sexos cubiertos de harapos á implorar la caridad de sus generosos vecinos, los cuales se vuelven á sus cuevas, llenos de abundantes limosnas de pan y algun metálico.

— Las tropas austriacas concentradas en la frontera del Véneto, amenazan invadir á Lombardia. El ejército piemontés toma posiciones, y se limitará á estar á la defensiva. Cialdini está en Bolonia.

— Cartas de Nápoles, del 23 dicen que con motivo de una manifestacion de los trabajadores dirigida por don Liborio Romano con una bandera adornada con un gorro frigio, la guarnicion permaneció sobre las armas en sus cuarteles.

— Las últimas noticias de Siria dicen no se ha verificado aun la ejecucion de los jefes drusos, culpables de los asesinatos de los cristianos, porque Inglaterra ha interpuesto su mediacion.

Marsella.—La crisis comercial ha disminuido en Constantinopla mediante un arreglo hecho con París y ha sido aplazado el proyecto para crear papel moneda. Mister Bulwer ha propuesto un empréstito de 125 millo-

nes en Londres.

Paris -- Varios obispos franceses, entre ellos los de Amiens, Aix y Chartres y el cardenal arzobispo de Reims, se hallan actualmente en Roma. Se decía en la corte pontificia que este último lleva una misión del gobierno francés.

Se asegura que las medidas que toma Austria son puramente defensivas, y que es falso piense en tomar la ofensiva contra Italia.

Las autoridades militares que comprenden la importancia de la ciudadela de Messina para la defensa del país, han pedido que se suspenda su demolición, hasta que esta cuestión sea examinada en Turin.

MAHON 15 DE ABRIL.

Efemerides.

- 1247 Los cristianos al mando del rey don Fernando III el Santo toman á Alcalá de Guadaira defendida por los moros.
- 1598 Publicacion del edicto de Nantes.
- 1813 Accion de Castalla ganada contra los franceses por españoles y aliados al mando del General Murray.
- 1813 Accion de Borja ganada contra los franceses por los españoles al mando del General Sarfield.

Recuerdos de Menorca.

- 1558 En las cuentas de la fábrica del castillo de San Felipe correspondientes á esta fecha se encuentran artículos empleados en la misma á los notables precios siguientes: Un quintal de carbon 5 sueldos.— Un par de zapatos de vaqueta 10 sueldos.— Un quintal de cal de 40 á 42 dineros.— Una carga de paja de cebada 10 sueldos.— Tejas 11 sueldos el ciento.— Labrar una libra de hierro 1 sueldo.— Un seron de esparto 16 sueldos, de palma 9 sueldos.— Manteca de cerdo 4 sueldo y 4 dineros la libra.— Un quintal de yeso 7 dineros.

La Comision directiva del Instituto agrícola catalan de San Isidro, en oficio de 26 de marzo último invita á la Subdelegacion del ramo de esta ciudad, para que abra una suscripcion entre los propietarios rurales del país, á las lecciones de química aplicada á la agricultura que publica el profesor Sr. D. Luis Justo Villanueva.

La Subdelegacion, comprendiendo la conveniencia de que esa obra se adquiera por cuantos se dedican á la cultura de los campos, abre desde hoy la suscripcion indicada, la que tendrá lugar en la imprenta de este periódico y en las tiendas de Don

Domingo Orfila y de D. Matías Mascaró, en cuyos puntos estará de manifiesto el prospecto.

Suscritores.	Ejemplares.
D. Antonio Prieto.	4
„ Juan Pons y Soler.	4
„ Miguel Costa.	4
„ Jaime Villalonga.	4

Se está ensayando para beneficio del Sr. Cerdó y de su esposa *El Cura de aldea*, composicion española que há merecido los mayores elogios de la prensa de Madrid y de Barcelona.

De Ciudadela con fecha 11 nos escriben en los términos siguientes, el doloroso suceso que ocasionó el temporal del dia 9.

«Una triste y lamentable desgracia ha tenido lugar en esta ciudad, á causa del temporal deshecho que ha reinado por aqui los últimos dias, y de cuya certeza no nos queda ya la menor duda, no solo por el juicio prudente de hombres versados en la navegacion y el tiempo que ha trascurrido ya; sino por testigos oculares que hasta cierto punto dan fé del funesto acontecimiento.

El día 9, habiendo salido varios laúdes á pescar, hallábase uno al N. O. de la Isla entre la atalaya del Ram, y los Escollos cuando una grande oleada lo sumergió, pero estando muy distante de tierra y de otros dos laúdes que se dirigian ya á este puerto, abandonando parte de sus redes, fué imposible la salvacion al primero y el socorrer á los segundos, y muchísimo fué en verdad el sobresalto de estos, habiendo perdido de vista á su compañero que poco antes divisaban claramente, y aun mas siéndoles imposible el socorrerle, y considerando el inminente peligro en que se hallaban á pesar de su habilidad y esfuerzos. Lamentable repetimos es esta desgracia, tanto si se atiende á la muerte de cinco infelices y desconsuelo de dos viudas, como si se considera que cuatro de estos eran de una sola familia, es decir, padre y tres hijos, el menor de los cuales tenia de once á doce años, y para colmo de la desgracia, la embarcacion pertenecia á estos últimos, quedando por consiguiente esta familia totalmente arruinada.»

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy
San Hermenegildo rey y mártir.
Cultos.

CORTE DE MARÍA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Misericordia, en la iglesia de San José.

En la del Hospital esta tarde á las 6 se cantarán completas solemnes en honor del Buen Pastor.

Mañana en la misma á las 8 habrá misa mayor cantada y sermón, siendo el orador D. Miguel Sintes Pbro. Por la tarde habrá tambien sermón que dirá D. Francisco Sancho Pbro. cura párroco castrense.

Santo de mañana.
San Pedro González Telmo confesor.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.
El sol sale á las 5 h. y 23 m. y se pone á las 6 y 36 m.
La luna sale á las 6 y 48 m. de la M. y se pone á las 10 y 9 m. de la N.

ORDEN DE LA PLAZA
del 12 de Abril de 1861.

Servicio para el 13.
Gefe de dia: D. Antonio Rourera y Vidal, segundo comandante del regimiento infanteria de Burgos nº 36. — Parada, hospital y provisiones, Zaragoza. — El Sargento Mayor. — Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

BUQUES DESPACHADOS.
Para Tortosa laúd esp. Providencia, de 19 t., pat. Gabriel Marsal, con 5 trip., 4 pas. y salvado.
Para Barcelona corbeta esp. Plácida Boxareu, de 306 t., cap. D. Juan Beyro, con 8 trip., 13 pas. y varios efectos.

AVISOS OFICIALES.

Ayuntamiento Constitucional de Mahon.

En sesion de hoy este Ayuntamiento ha nombrado á D. Juan Fuxá Pbro. maestro de la escuela pública de música de esta ciudad.

En consecuencia se abrirá esta clase el lunes próximo dia 15 de once á doce de la mañana, debiendo los niños que deseen concurrir á ella solicitar el correspondiente permiso por escrito del señor Alcalde. Mahon 12 abril de 1861. — Presidente, Juan José Sancho. — P. A. del A. — Benito Pons, Srio.

ANUNCIOS.

PÉRDIDA.

Estos dias se ha estraviado una cruz de honor que estaba envuelta en una carta, y al respaldo dice San Fernando: la persona que la presente en esta imprenta á mas de las gracias recibirá una gratificación.

NODRIZA.

Se necesita una para amamantar en casa de los padres de la criatura. Calle de S. Juan nº 11.

En la casa de la calle de S. Fernando nº 1 se venden sillerias butacas, mesas, camas de hierro y de caoba, un lababo, un grande armario rópero y otros muebles y efectos de casa. — El que guste adquirir algo

de lo indicado podrá pasar por dicha casa, todos los días de once á una de la mañana.

EL VAPOR-CORREO MAHONÉS.

Al mando del cap. D. Antonio Uictory saldrá directamente para Palma el domingo 14 del corriente á las 4 de la tarde, con la correspondencia. Admite carga y pasajeros, siendo los precios de pasaje:

En 1.^a cámara... Rs. vn. 100

En 2.^a id. " 80

Sobre cubierta... " 50

Se despacha en la calle del Angel, 22. — Regresará el viernes.

Correo de ayer.

A las 3 $\frac{1}{4}$ de la tarde fondeó en este puerto, procedente de Barcelona y Alcu-dia sin la menor novedad, el vapor Menorca, conduciendo á su bordo 20 pasajeros del primer punto y 28 del último.

De los periódicos que hemos recibido cuyas noticias de Madrid alcanzan hasta el 10 del actual, copiamos lo siguiente.

Para el día 10 debían estar concluidos de formar los presupuestos del año que viene, que al instante se llevarán á las Cortes.

— En la noche del 5 se reunió en el Congreso la comisión encargada de informar sobre el proyecto de ley de ayuntamientos. Asistieron á la reunión todos los individuos de la comisión y otros muchos diputados. Discutiéronse larga y empeñadamente los artículos 1.^o y 2.^o de la ley, y sobre esto se acordó: que por regla general se conservarán todos los ayuntamientos existentes; que el gobierno podrá suprimir los que tengan menos vecinos, siempre que no acrediten poseer recursos para sostenerse; que los ayuntamientos de mas de cien vecinos podrán ser suprimidos cuando ellos lo soliciten, y que en adelante no se autorizará la creación de ningún ayuntamiento que tenga menos de 250 vecinos.

— En Tetuan seguía reinando la tranquilidad y no se notaba el menor síntoma de disturbios entre las kabilas inmediatas, con las que, así como los habitantes de aquella plaza, sigue armonizando el ejército de un modo admirable.

— El Colon, procedente de Barcelona, dejó el día 2 en Alicante el *Itineo* que remolcaba, continuando despues su viaje á Cartagena donde fon-

deo el día 3, llevando los carbones de Eril-Castell para la segunda prueba oficial.

— La escuadra inglesa, al salir de Malta y va á las islas Jónicas.

— Nos escriben que la agitación vá en aumento en las islas Jónicas. En Corfú, en Zante, en Cefalonia y en las demás ciudades aparecian todas las noches pasquines pidiendo la anexión al reino griego. Se esperaba el 15 una división naval inglesa procedente de Malta.

— Dos buques turcos pasan á bloquear la Albania.

— Dicen de Trieste que dos navios de guerra turcos han pasado por delante de Corfú y han entrado en el Adriático. La Puerta declarará el bloqueo de la Albania.

Paris 8.— Las noticias de Washington del 30 de marzo hablan del rumor que corria de la llegada á Pensacola de 5,000 hombres pertenecientes al ejército de la Confederación del Sud. Creíase que pronto se evacuaría el fuerte Sumter.

El embajador francés en Méjico ha sido recibido por el presidente Juárez.

En Santo Domingo, donde se han enviado tres buques de guerra españoles desde la Habana, se ha enarbolado el pabellón español.

— Escriben de Lóndres que el Almirantazgo inglés acaba de designar tres navios para ir á reforzar la escuadra del Mediterráneo. Estos navios son el *Denegal* de 101 cañones, el *Hero*, de 91, y el *Aboukir*, de 90. Segun las órdenes que han recibido estos buques de guerra deben hacerse á la mar el 20 de abril.

Del *Diario de Barcelona* del día 10:

Escribimos poseídos de la mas viva impresión en los tristes y precisos momentos en que las llamas de un voraz incendio acaban de destruir uno de los edificios mas notables y que daban lustre y honor á Barcelona. El magnífico Grau Teatro del Liceo de S. M. la Reina doña Isabel II. no existe! En el breve espacio de tres horas desapareció por completo. Durante este corto periodo la alarma, el espanto, la consternación se han visto estampados en el rostro de todos los habitantes de esta capital.

Hemos presenciado escenas desgarradoras. Centenares de familias cuyas habitaciones se hallaban amenazadas muy de cerca por un fuego que parecia iba á devorar una manzana entera de casas, salvaban, como podían, sus vidas y sus haciendas. Muebles preciosos eran arrojados por los balcones.

Pocas veces se habrá visto en Barcelona un siniestro tan espantoso. Las pérdidas ocasionadas por el mismo son grandes; las con-

secuencias incalculables.

Daremos mas pormenores.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES.

(Del *Diario de Barcelona*.)

Madrid 6 de abril.

La *Gaceta* pública promulgada la ley de reivindicación de efectos públicos al portador.

Madrid 9 de abril.

La *Correspondencia de España* dice que el gobierno deja libre la cuestión del ferrocarril de San Juan de las Abadesas.

Méjico ha dado satisfacción completa á España.

Paris 10 de abril.

Reina agitación en Cracovia á causa de los desórdenes de Varsovia.

Varsovia 9.— La disolución de la Sociedad agronómica ha provocado una manifestación. La muchedumbre desarmada se ha presentado delante del palacio; la caballería ha cargado y la infantería ha hecho fuego, resultando mas de cien personas muertas ó heridas. La ciudad está ocupada militarmente.

Nápoles.— Se está formando causa en averiguación de los promovedores de las reacciones.

Cotización de las bolsas de Madrid, Paris y Lóndres el día 10.

Madrid.— 3 por 100, 48-75.— Diferida, 42-50.

Paris.— 3 por 100, 67-65.— 4 y 1/2 id. 95-50.— Fondos españoles: Diferido, 41 1/2.— Amortizable, 46 7/8.

Lóndres.— Consolidados, 94 1/2 á 5/8.

Administración de Correos de Mahon.

Cambiado el itinerario del vapor-correo Mahonés se pone en conocimiento del público que en lo sucesivo saldrá los domingos por la tarde directamente para Palma, y se recibirá hasta las tres en esta oficina la correspondencia para la expedición de mañana.

Hasta la misma hora se recibirá igualmente correspondencia que conducirá directamente á Barcelona el vapor *Menorca* Mahon 12 abril 1861.— *Guillermo Fiol*.

VAPOR MENORCA.

Saldrá directamente para Barcelona, con la correspondencia, al mando de su capitán el aljerez de navio graduado D. Pedro Carreras, mañana domingo á las cuatro de la tarde admitiendo cargo y pasajeros.— Regresará el jueves.

Lo despacha D. Juan Taltavull, Angel, 22.

Por todo lo que vá sin firma.— J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva, núm. 24.